
3日，正在北京参加全国两
会的新任全国政协委员、山东省
文联主席、山东工艺美院院长潘
鲁生接受了记者采访。潘鲁生的
提案是“加强农村文化生态建
设”，他认为，农村是中华传统文
化的母体，必须引起重视。

十八大提出建设“美丽中
国”的宏大愿景。潘鲁生说，建设

“文化强国”首先农村文化要强，
建设“美丽中国”首先农村要美
丽，生态文明建设不仅要关注城
市，更要关注农村。但他在长期
农村调研中发现，在工业化、城
市化进程中，现实中的传统村落

遭受不同程度破坏，常犯“拿城
市的标准去卡农村的发展”这种
常识性错误，忽视了城乡间存在
的文化差异。“这些都加剧了农
村文化的‘水土流失’。”

文化发展首先是人的发展。
潘鲁生认为，“农村文化建设面
临的一个重要问题是主体缺
失。”2011年，我国农民工数量达
2 . 5亿人，而且大多为青壮年。为
此“应该想办法让一部分农民工
自愿回流”。潘鲁生说，为改变这
种情形，政府和知识界应该大力
擦亮“美丽农村文化”旗号，特别
是以科技为支撑发展现代农业，

培育农村文化产业，包括手工艺
产业、乡村旅游等，吸收部分打
工者返乡就业，自己建设美丽农
村。

还可鼓励精英返乡，让拥有
知识、财富的社会精英，成功之
后带着知识财富返乡，这也是一
种文化反哺。

同时，保护农村文化生态，
还要关注文化的发展空间。“在
小城镇建设中，在现代化生活
方式下，传统村落保护要受到
重视。”潘鲁生说，许多古村落
就是我们文化的活化石，历史
文化不只属于我们当代人，还

要留给后人见证。我国大多数
“非物质文化遗产”项目在农村,
“皮之不存，毛将焉附”，关注村
落空间，保护好文化的生态系
统很重要。

此外，要重视民风民俗，这
是无形的纽带。潘鲁生说，农村
文化是个生态系统，讲民风乡
情，讲尊老爱幼，我们自己的好
传统要保护好、传承好。我们要
改变以往“送文化下乡”的单一
模式，要充分认识农村文化的价
值，抢救农村文化资源，并推动
精英文化扎根农村，把美丽农村
建设好发展好。

全国政协委员、山东省文联主席、山东工艺美院院长潘鲁生：

建美丽农村，别让文化掉队
本报特派记者 乔显佳 杜洪雷 3月3日发自北京
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人大代表焦文玉：

减免贫困孕妇

产检费用

本报北京3月3日讯(特派记者
李萌博 李钢 ) 全国人大代

表、德州市宝丽洁物业管理有限
公司经理焦文玉接受记者采访时
表示，弃婴多是遗传性疾病患儿，
建议国家减免贫困家庭产检费
用，弃婴事件将大大减少。

焦文玉说，80%以上的智障等
遗传性疾病患儿都是出生在低收
入家庭中，“前段时间很受关注的
袁厉害事件中，很多弃儿是遗传
性疾病患儿。”

“实行孕妇产前检查，比如四
维彩超，可以有效降低遗传性疾
病患儿的出生率，然而现在低收
入家庭进行产前检查的比例非常
低，主要原因在于产检的费用太
高。”焦文玉说，国家在产前检查
环节应该为城市中低收入家庭和
农村实行减免政策，不仅可以有
效地降低遗传性疾病患儿的出生
率，同时也可以减少弃婴事件。

全国人大代表、浪潮集团董事长孙丕恕：

软硬件进口应进行信息安全审核
本报北京3月3日讯(特派记

者 任鹏) 3日上午，全国人大
代表、浪潮集团董事长孙丕恕在
接受本报记者采访时说，建议建
立信息安全产品审查制度。

“目前，我国国家信息系统
安全形势严峻，信息安全保护机
制相当薄弱。在许多采购案例
中，关键设备使用国外产品，重
要系统也采购国外的，这等于把
自己的秘密置于别人眼皮底下，

这种现象给我国信息安全带来
很大隐患。”孙丕恕说。

近年来一些中国企业的IT
产品在美国本土竞标频频受阻，
并购美国高科技企业也遭到阻
挠，美国以国家信息安全为由，
防止中国企业获取核心技术。
2012年，美国众议院指控华为、
中兴威胁国家安全，应该对其在
美开展的业务进行严厉限制。

“中国目前还缺乏明确的法律法

规，没有完善审核监管体系。”孙
丕恕说，“而美国是从国家立法
层面对信息安全予以重点保
障。”

孙丕恕介绍说，在中国现行
的法律、法规、规章中，只有对信
息安全产品(如防火墙)明确了
进行认证、分等级管理，对在信
息系统构建中起到核心作用的
软硬件产品的安全性审查则没
有明确规定。“实质上，诸如服务

器、存储、交换机、系统软件、数
据库等作为信息系统的支撑，直
接影响着数据信息的保密安全。
建议进一步完善信息安全法律
法规体系，明确建立信息安全产
品、信息安全相关产品审查制
度，为依法开展信息安全审查提
供保障。”

孙丕恕还建议，通过对信息
产品的分类、分级管理，明确审
查范围。

全国人大代表宋心仿：

人大代表的“正装”，不能仅是西装

没有那些“虚套”了，刚一
下火车时，只看到了一个山东
团的接站牌，新当选的人大代
表可能没有感觉，但是我能体
会厉行节俭这句话真的做到位
了。

一路到住地，沿途没有封

路，感觉确实比以前“开放”多
了，车队穿行在车流里，这样更
符合“人大代表”四个字的含
义。到了住地，发现文件包换成
了布包，一米二的单人床，房间
不足10平米。虽然有些简单，但
是全国人大开会就应该这样。

也有一件事情我希望能够
改进。为什么每次要求人大代表
身着“正装”时，约定俗成的竟然
是西装，而不是带有任何中国风

格的服饰？国人自己的大会，能
不能有一些自己的风格？相比之
下，那些少数民族委员和代表身
穿民族服装，就显示出了自己民
族的特征。这是一种权利，也是
一种象征、自豪。

全国人民代表大会，“正
装”是不是也代表着一个国家
的形象？

本报特派记者 张榕博
整理

一年一度的全国两会拉开帷幕。在会上，我们能听到最热烈的讨论，最集中的建言，最民主的声音。代表委员带着

老百姓的呼声和愿望，履行职责、参政议政、建言献策。

来自山东的代表委员将发出什么样的声音？关注哪些民生焦点？从今日起，本报推出《齐鲁之声》栏目，为您传递来

自两会的山东声音。

全国人大代表宋心仿。
本报记者 周青先 摄

人大代表毕宏生：

“小眼镜”过多

与食品激素也有关

本报北京3月3日讯(特派记者
赵文竹 李萌博) 3日，全国人

大代表、山东中医药大学附属眼科
医院院长毕宏生在接受记者采访
时表示，青少年近视发病率过高，
除了用眼过度，还跟食品中含有促
进生长发育的激素有关。

“我国青少年近视患病率和患
病人数高居世界第一。”毕宏生说，
除了遗传因素，还以后天为主，“一
方面是孩子们大量近距离阅读，上
网玩游戏或看电视；另一方面则是
跟饮食有关。”毕宏生解释说，这些
年很多食品都含有促进生长发育
的激素，造成孩子发育过快，“其中
包括眼球壁发育过快，造成眼轴变
长，很多孩子的近视都表现为轴性
近视，就是这个原因。”代言

农民工
3日，陈雪萍被记

者围堵采访。陈雪萍是
我省三名农民工代表
之一，2007年她被选为

“山东百名农民工之
星”；2008年她作为全省
农民工代表，走入人民
大会堂，受到党和国家
领导人的接见；2012年
成为“全国五一劳动奖
章”获得者。

本报记者 周青先
摄影报道

人大代表赵冬苓：

《甄嬛传》

值得鲁剧学习

本报北京3月3日讯(特派记者
李萌博 赵文竹) 3日，全国人大代
表、山东电影电视剧制作中心艺术
副总监赵冬苓在接受记者采访时表
示，一向厚重大气的鲁剧也应该适
应市场需求，像《金枝欲孽》、《甄嬛
传》等宫廷剧同样值得鲁剧学习。

“像《金枝欲孽》、《甄嬛传》这
样的宫廷剧给我们提供一种写历
史剧的新视角，不是一味地从大
处着眼，单纯写宫斗不值得我们
学习，但这种独特的书写历史的
方法却很值得鲁剧学习。”

在鲁剧专家赵冬苓看来，鲁
剧的风格也应该有所突破。“提起
鲁剧，观众都会想到厚重大气，鲁
剧应该追求风格的多样化，适应
市场和年轻观众的期待。”

赵冬苓是一位传统剧作家，
但她提起网络小说写手时，连连
用“了不起”来形容。“其实鲁剧也
应该多挖掘一些优秀的年轻网络
写手，形成新的鲁剧创作力量。”
赵冬苓建议说。
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